



Mi Universidad

Control de lectura

Manuel Alexis Albores López

Parcial III

Antropología médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer semestre grupo "C"

Comitán de Domínguez Chiapas a 17 de noviembre de 2023

Tema 1

"EL PODER DE LOS SÍMBOLOS. MAGIA, ENFERMEDAD Y ACTO MÉDICO"

- Enfermedad y cultura -

Los antropólogos denominan "Universales culturales empíricos", a los rasgos culturales que atraviesan todas las sociedades humanas conocidas, podemos ubicar las nociones sobre enfermedad y a los especialistas en salud o médicos. Al estudiar diversas creencias, prácticas y etiologías en torno a la enfermedad y la curación, los investigadores proponen hablar de sistemas médicos para referir al conjunto de representaciones y prácticas, formas de atención, técnicas y tecnologías involucradas en el acto de curación y tratamiento de la enfermedad. Estos sistemas médicos reflejan realidades sociales. Así, cuestiones como diferencias de clase, jerarquías de género y relaciones interétnicas se ponen en el contexto de cada sistema médico. Los sistemas médicos pueden ser vistos como sistemas socio-culturales. El proceso salud-enfermedad-atención para Eduardo Méndez "Para enfrentar, convivir, solucionar y, si es posible, erradicar los padecimientos". La enfermedad no es un episodio individual, sino un hecho social. Los puntos fundamentales respecto a la dimensión cultural de la enfermedad: 1) la tipificación y definición de las enfermedades = la enfermedad como una

Tema 2

"MODELO MÉDICO HEGEMÓNICO"

Se señala que la organización de la medicina alopática y sobre todo ciertas características, tienen consecuencias negativas en diferentes aspectos que van desde la propia salud del sujeto (incremento de la iatrogenia negativa), hasta su incidencia en la economía política (continuo incremento del gasto en salud asistencial), pasando por la medicalización de cada vez más aspectos de la vida cotidiana (desde el parto hasta la forma de morir).

El modelo médico hegemónico no implica el desarrollo de propuestas homogéneas, sino la existencia de un amplio espectro al interior del cual existen no sólo complementaciones sino diferencias y antagonismos. La biomedicina reaccionó a través de toda una gama de expresiones las cuales pueden ser: Un sector rechaza el cuestionamiento por considerarlo incorrecto, producto de concepciones no científicas, y realizadas por sectores que ignoraban y/o no entendían el aporte real de la biomedicina. Otro sector reaccionó la validez de algunas críticas como las referidas al incremento de determinado tipo de intervenciones innecesarias o el uso indiscriminado de fármacos, pero concluyendo que los aportes eran más valiosos que los aspectos negativos. Ambos sectores señalaban que el descenso de la mortalidad, el incremento en la esperanza de vida, la atención del dolor y el sufrimiento físico son producto, por lo menos parcial,

Manuela Alexis Albores López

Tema 3

06/11/23

"MEDICINA TRADICIONAL MEXICANA"

La medicina tradicional mexicana es un conjunto de sistemas de atención a la salud que tiene origen en las culturas mesoamericana y árido americana, que tiene sus raíces en la cosmovisión indígena y en conocimientos profundos sobre la salud y la enfermedad que los diferentes pueblos originarios de nuestro país han acumulado, ordenado y actualizado a través de su historia, fundamentados en una racionalidad que comprende a la persona como una unidad de cuerpo-mente-espíritu y pone énfasis en la totalidad de las cosas; comprende la salud como un estado de equilibrio entre fuerzas frías o calientes, tanto de origen interno como externo, así como la armonía entre las personas y con la naturaleza, las divinidades y el cosmos en general. También incluye un conjunto de conocimientos, habilidades y destrezas desarrollados para describir-entender-abordar-atender el proceso "Salud-enfermedad-vida-muerte" y que cuentan con una eficacia terapéutica fundamentadas en las propiedades medicinales de las plantas, animales silvestres, minerales, en aportes fisiológicos del masaje tradicional a nivel musculoesquelético y sistémico, estrategias para la salud mental y emocional, aportes del modelo de partería tradicional, y del temazcal para la circulación, vías respiratorias, la piel y el Sistema reproductivo. La medicina tradicional son personas como: yerbateros, sobadores, hueseros, parteras tradicionales, rulebreros, rezanderos. La medicina tradicional junto con la lengua, la

Referencias Bibliográficas

- Ceriani C.Cesar. (2006). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. Hospitalitaliano. Consultado el 21 de octubre de 2023.
https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documento%20s/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf
- Mendez Eduardo L. (1998). Modelo Médico Hegemónico: reproducción técnica y cultura. Plataformaeducativauds. Consultado el 28 de octubre de 2023.
<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/8adaf9eae2394b5d97396b6ec0aaa22.pdf>
- Alcocer Varela J., López Gatell H., Martínez Lievano L., Cortés Alcalá R., Almaguer Gonzales J. Alejandro. (2007). Política nacional de medicina tradicional indígena mexicana. Gob.mx. Consultado el 3 de noviembre de 2023.
<https://drive.google.com/file/d/1WU-8nlsArTySY69S4f2YBFCjbZSNRLSR/view>